

# EL AVISADOR NUMANTINO

Se publica los jueves y domingos.

PERIÓDICO POLÍTICO DE INTERESES GENERALES Y NOTICIAS.

No se devuelven los originales.

## PRECIOS DE SUBSCRIPCIÓN

En esta capital y fuera de ella: Trimestre, 150 pesetas. Semestre 275. Por año, 5. Extranjero, un año, 10. Pago anticipado. Se suscribe en Soria, Collado 54.

## DIRECTOR PROPIETARIO

DON VICENTE TEJERO

El precio de los anuncios, remitidos, comunicados y esquelas mortuorias convencional y económico. La correspondencia se dirigirá al Director del periódico, calle del Collado, número 54, Soria.

## REALIDAD

En altísima montaña, que domina dilatados y fértiles valles, surge caudalosa corriente de agua cristalina. Y de monte en monte, y luego de llanura en llanura, atravesando hondos extensos, corre el agua, inútilmente, estérilmente, impotentemente, y á veces,—cuando la nieve «hinchada» la ampolla madre,—desbordada la corriente, produciendo destrozos incalculables, para ir á morir, sin haber producido beneficio alguno, á la sima voraz del mar insondable....

Si la mano del hombre ayudase un poco á las grandes energías de la naturaleza ¡qué riquezas, qué bienes, qué beneficios reportaría esa agua inútil que corre ahora superfluamente por entre campos sedientos y vegas abrasadas!

Junto á la fuente, aprovechando el «salto», un molino; á poco, en virtud de la pendiente por la que se desliza el agua, un batán; más abajo, cerca de la catarata, una fábrica cualquiera. ¿Poco? Con poco gasto grandes utilidades, y, lo que es mejor aún, trabajo para muchos obreros, pan para muchos trabajadores, invierno seguro para muchas familias.

Después, encauzada el agua y conducida por donde hace falta, riegos á voluntad, con lo cual y á poco que Dios ayudara—y Dios ayuda siempre, siempre mucho—cosechas aseguradas, que es como asegurar la vida á comarcas enteras.

El agua, fuerza y lluvia, crearía industrias y fecundaría terrenos; el agua, pues, transformaría en pan y oro.

Por incuria, por abandono, piérdese el agua por dilatadas regiones, y junto al cauce, que no puede «sostener» el caudal inmenso, agóstate el campo, que semeja, por falta de riego, páramo escueto, desnudo y estéril.

¿Simil? Desgraciadamente, no ¡Realidad! Toda España, ó casi toda, es eso; fuerzas que se pierden, energías que se

desaprovechan, potencia que no se utiliza. La Naturaleza se nos entrega anhelante, pródiga, amorosa; desea que nosotros queramos, y nosotros no queremos.

Y á más de realidad, símil. ¡Simil tremendo! Una fuente; la instrucción. Aprovechada, utilizada y realzada por la educación; labraría todas las inteligencias, cultivaría todos los corazones, todas las voluntades serían dirigidas al bien. Como resultado, una gran colmena de ciudadanos inteligentes, laboriosos, honrados, que, á la par que trabajaran por el bienestar personal, coadyuvarían al nacional poderío.

Cumplidos todos los deberes; todos los derechos ejercitados. Todo luz; proscritas las sombras. Pleno imperio de la virtud.

Pero como dejamos incultivado el campo, solo percibimos el siniestro anverso. Muchos millones de *analfabetos*, y lo que es peor, de ineducados ó educados defectuosamente. Inteligencias que podrían ser poderosas, son tenebrosas lúgubrememente; corazones que podrían ser heroicos, resultan sombriamente viciosos. Para el bien muchos millones ineptos, la sombra es su reinado.

El ignorante no puede ejercer otra función que la del bruto. Trabajar corporalmente. ¿Se gasta? El pudridero para él; el arroyo para los suyos; y del arroyo surgen la prostituta y el ladrón, y el arroyo «abastece» á la mancebia y al verdugo.

No se cumple el deber como no se ejercita el derecho. Y de esa falta se origina la «oxidación» social.

Todos los delirios son posibles. Entre el que roba una manzana y el que ataca la propiedad hay correlación; la correlación del odio ignorante. Dar una puñalada por la espalda y arrojar una bomba en medio de multitudes indefensas surge del mismo cerebro en tinieblas.

Y en tanto que se subvierten todos los fundamentos sociales y parece que todo

se corrompe y se trastorna, corre al lado, por entre escarpadas rocas, silencioso, estéril, infecundo, el exhausto arroyuelo de una instrucción anémica é inútil...

JOAQUÍN LILLO Y BRAVO.

## INSTRUYAMOS

No es posible encontrar para la instrucción mayores elogios que los que le tributa la Sagrada Escritura. Así lo hicimos notar en uno de nuestros artículos anteriores. Bueno será, además, añadir que Nuestro Señor Jesucristo, al vestirse con el ropaje de la miseria humana, se sujetó á la pobreza, al cansancio, á los padecimientos, á las incomodidades, pero no quiso aparecer ignorante. Dios nuestro Señor parece que pone particular empeño en hacer resplandeciente su omniscencia; quiere que el hombre se le acerque cada vez más por la sabiduría. Por eso le dota de una inteligencia capaz de conocer sublimes verdades y hacerle libre en sus acciones. Pero para usar bien de esa libertad le pone en la necesidad de que se instruya. La instrucción redime al hombre; la ignorancia le esclaviza. Los ciegos no dan un paso con libertad por el temor de caer en el abismo. Tal sucede al ignorante: es una especie de ciego que, temiendo perderse en el grandioso mundo de las ideas, se abandona al más absoluto quietismo. El ignorante, aunque de ordinario se dice que es atrevido, se manifiesta generalmente sin resolución para nada. Compadezcámonos del infeliz que nada sabe; hagamos penetrar la luz de la verdad en su oscura inteligencia para que, viendo, se convenza de que la instrucción, al sacarle de la servil y precaria condición de jornalero, le abre las puertas de las profesiones industriales y le pone en el camino de la virtud y de la fortuna; para que comprenda que la instrucción hace cambiar la faz de los pue-

blos, mostrando las fuentes de la riqueza y encaminándolos al perfeccionamiento y felicidad, y para que, en fin, advierta que la educación, al tender á la igualdad de los hombres (en el buen sentido de la palabra) entrega á la sociedad brazos útiles; á la patria buenos ciudadanos; á la familia honrados patriarcas, y á los desvalidos, carifiosos protectores.

¡Cuándo llegará el día en el cual todos los españoles sepan la obligación de instruirse, para que puedan mejor servir á Dios y trabajar por el bien del prójimo!

MANUEL MARÍN Y ROJO.

## Carta de Madrid.

Madrid 16 de Noviembre de 1900.

Sr. Director de EL AVISADOR NUMANTINO.

Mi querido amigo: Las reuniones que celebran las secciones del Congreso-Hispano-Americano responden perfectamente al espíritu levantado de aunar lazos de familia que parecían olvidados. La sección de Relaciones Bancarias y Bursátiles terminó ya sus tareas, dejando aprobadas las conclusiones relacionadas con la cuestión monetaria. Estas conclusiones proponían la adopción por España y las Repúblicas latinas de un sistema monetario uniforme. En la sección de Relaciones comerciales se discutió una proposición presentada sobre creación de oficinas de información comercial, y aprobó las conclusiones relativas á intermediarios de Comercio. La de Arbitrajes terminó el examen de las nuevas bases referentes á la celebración de un nuevo Congreso en 1903. El representante del Perú dió cuenta de una moción que dice de este modo: «El Congreso estima que es necesario garantizar la eficacia de los fallos del tribunal permanente y obligatorio del arbitraje por medio de una sanción positiva, además del compromiso

de honor contraído por todas las naciones que á él sometan sus diferencias». Esta moción quedó aprobada.

También terminó sus tareas la sección de Enseñanza. En las conclusiones se recomienda la celebración de una Asamblea pedagógica con autoridad para redactar bases comunes que unifiquen en lo posible los planes de enseñanza en los países hispano-americanos; la comunicación del profesorado; la promoción de Congresos de Sociología, Historia, Geografía, etc. etc; la creación de Museos Pedagógicos, Círculos escolares con carácter internacional; Instituto de Pedagogía, según lo acordado en el Congreso de 1893, y el reconocimiento de validez de estudios y títulos profesionales legalmente autorizados por cualquiera de los indicados países. Son importantes las conclusiones aprobadas por la sección de Exposiciones permanentes. La organización de las Exposiciones permanentes se encomienda á las Sociedades económicas Ibero-americanas, de Agricultores, Mercantiles, Cámaras de Comercio, etc, gestionando subvención de los Gobiernos y rebajas en los transportes y demás ventajas para los expositores. Estas Exposiciones deben celebrarse en todos los puntos de España y América donde existan Cámaras de Comercio; en local cerrado donde se establecerán Museos comerciales, siendo conveniente que los buques de las compañías españolas lleven constantemente muestrarios de los productos que convengan, muestrarios que serán transportados gratis por las Compañías de navegación. Las Exposiciones permanentes alcanzarán el apoyo de los ministerios de Comercio y Agricultura de cada país. En este momento está reunida la sección de Prensa para aprobar las conclusiones definitivas.

### Consejo de ministros.

Cuatro horas han permanecido reunidos los ministros en Consejo, presididos

nos recibió con la sonrisa en los labios, bien ajena de figurarse que nosotros ya la considerábamos en aquel momento como un cadáver».

## XXVIII

### AMAURY Á ANTOÑITA.

«Anoche tocábale velar á vuestro tío; pero aunque estaba solo y acostado en mi cuarto no pude pegar los ojos ni un momento.

»No creo que en el espacio de cinco semanas haya dormido por junto cuarenta y ocho horas. Por fortuna pronto descansaré para siempre.

»El que me hubiese visto ha dos meses apasionado, alegre, exuberante de vida y de esperanza, no me conocería hoy al ver mi demacrado rostro y mi arrugada frente. Me siento fatigado, avejentado: en cuarenta días he vivido cuarenta años.

»Esta mañana, viendo que no podía conciliar el sueño, he bajado á las siete. El doctor salía del aposento de su hija. Apenas me ha visto. Parece no tener sino una idea fija y exclusiva. Hace seis semanas que no ha escrito una palabra en el diario, en el cual solía apuntar los acontecimientos memorables de su existencia.

»Los días transcurrieron ahora sin acontecimientos, en la monotonía del dolor. Al día siguiente de la recaída escribí:

»¡Ha recaído!

»Y nada más. ¡Ah! Harto sé lo que tendrá que escribir á continuación de estas palabras.

»Le detuve y pedile noticias.

»—No está bien, pero duerme—respondió con aire distraído

»A primera vista parecía estar completamente tranquilo; pero yo, que de dos meses á esta parte le veo ocupado sin tregua en su obra de salvación, conocí en sus apretados dientes y en la alteración de su voz que estaba profundamente conmovido.

»Expúsoles la causa de haberles convocado, refirióles la muerte de la madre de Magdalena, la endeble infancia de la pobre niña, las minuciosas precauciones de que se habían rodeado su juventud y su adolescencia, los temores que había inspirado al acercarse á la edad de las pasiones y el amor que me había profesado todo sin nombrarnos.

»Explicó la repugnancia del padre por casar á su hija, los sucesivos accidentes que habían amenazado su existencia, y, por último, llegó al terrible episodio que de nuevo puso en peligro de muerte á aquella niña que desde su nacimiento contaba como su legítima presa.

»Al llegar á este punto tenía un temor tan grande de que iba á acusarme que me apoyé en la pared, temblando como un azogado. No lo hizo; contentóse con relatar simplemente el hecho.

»Después de contar la historia de la enferma refirió la de la enfermedad, enumerando todas sus peripecias, analizando todos sus fenómenos, mostrándoles la muerte en el pecho de Magdalena, haciendo, por decirlo así, la autopsia de su hija viviente, todo con tanto vigor, claridad y precisión, que hasta yo, profano como soy en la ciencia, podía seguir con terror los progresos de la destrucción.

»¡Dios mío! Ese desgraciado padre todo lo había visto y adivinado y ha tenido fuerza para soportarlo.

»A cada palabra que decía, á cada peripecia de la enfermedad que describía, felicitábanle todos con entusiasmo. Cuando hubo terminado el análisis de su suplicio, cuando hubo relatado angustia por angustia, la enfermedad de su hija, cuando hubo tra-

por el general Sr. Azcárraga, en la presidencia. Según la nota facilitada á la prensa se aprobó un crédito para concurrir á la Exposición de Munich y los proyectos de decreto siguientes: Fijando en setenta años la edad de jubilación de los maestros de Escuela. Regulando las facultades del comandante general del campo de Gibraltar, como delegado de Hacienda. Creando y regulando los créditos agrícolas. Estableciendo comisarías regias y Bancos comerciales y agrícolas. Se ocuparon después los ministros de la constitución de las Cámaras, acordándose presentar para las Vicepresidencias del Congreso á los Sres. Laiglesia, Aparicio y marqués de Figueroa, y para las Secretarías á los Sres. Silvela (D. Faustino), condes de San Luis y de San Simón. Se acordó que se llevasen al Consejo de ayer y quedarán firmados por S. M. la Reina, los decretos nombrando senadores vitalicios á los Sres. Linares, Merry del Val, Liniers, barón del Castillo de Chirel y Linares Rivas. Asimismo se acordó que los créditos liquidados por suministro al Ejército durante las guerras últimas en las Antillas se paguen con cargo á la Deuda de las mismas y que los que no estén liquidados se liquiden para abonarlos á la mayor brevedad posible. El señor ministro de Estado dió cuenta del excelente efecto que ha producido en las naciones la celebración en Madrid del congreso Hispano-Americano. Se acordó en el Consejo que nos ocupa telegrafiar al general Sr. Jaramillo para que regrese á la península la comisión militar liquidadora que actualmente se encuentra en Manila. Se leyó una exposición dirigida al señor ministro de la Guerra, suscrita por la Sociedad del Tiro Nacional, en súplica de subvención á la misma. Se acordó estudiar los medios conducentes para concederla. Se aprobaron varios expedientes de trámite, relacionados con el ministerio de Gracia y Justicia y un crédito de 50.000 pesetas para la compra de postes telegráficos. Habló el señor ministro de Marina del asunto de las trañías y se leyó un telegrama dando cuenta de que el jefe carlista Sr. Olazabal se encuentra en Bayona vigilado. De la cuestión de orden público nada hablaron los ministros por estar completamente terminada. El Consejo de ministros celebrado ayer bajo la presidencia de S. M. la reina, según la frase de uno de los ministros, fue breve. El discurso de general señor Azcárraga se redujo á hacer notar el cambio operado con el restablecimiento de la paz. Todo ha terminado. El jefe del Gobierno volvió á tratar de la elección de Mac-Kinley para presidente de los Esta-

dos Unidos, participando que el escrutinio de la elección en el Norte-América arroja las cifras siguientes: Mac-Kinley, 262 votos—Bryan, 155 votos. En el Consejo se leyó una carta de la Infanta doña Paz, solicitando del Gobierno la concurrencia de España á la Exposición de Bellas Artes que ha de celebrarse en el año próximo en Munich. Se concurrirá oficialmente al certamen artístico de la capital de Baviera. S. M. la reina firmó varios decretos, y entre ellos uno señalando el día 9 del próximo Diciembre como fecha para la elección de un senador por esa provincia de Soria. Otro autorizando á las Cortes un proyecto de ley reformando la legislación sobre defraudación y contrabando. Otro relacionado con la reforma de las bases de contratación de los servicios públicos. **La catástrofe ferroviaria.** Según telegramas del jefe de la estación del ferrocarril de Irún, comunicado anoche á la Dirección de Obras públicas, entre Dax y Bayona había descarrilado el sudexpres de lujo de Madrid á París: la noticia produjo honda sensación en todas partes. Decía el despacho que la máquina se había precipitado por un terraplén de 18 metros de profundidad arrastrando todo el convoy. El citado jefe de Irún decía que iban extraídos 19 cadáveres y que los camareros del vagón restaurant habían muerto. Al llegar la noticia á Gobernación el Sr. Ugarte dispuso que el servicio telegráfico con Irún fuese permanente, con el fin de adquirir nuevos detalles precisos. Estos detalles no se hicieron esperar mucho tiempo. El susodicho jefe participó que entre los viajeros había bastantes españoles, citando los nombres de los señores vizconde de Irueste, general Goyeneche y uno de los hijos del director de los tranvías de Madrid. El señor ministro de la Gobernación desde luego trasmitió la noticia al señor conde de Romanones, hermano del señor Vizconde de Irueste, el cual se personó en el despacho del ministro. A poco tiempo llegó otro despacho manifestando que el vizconde de Irueste había resultado ileso, añadiendo que entre los muertos figuraba el ministro de la Guerra del Perú. El último despacho comunicó que la catástrofe fué ocasionada por el reblandecimiento del terreno y la excesiva velocidad del tren, que llevaba, según cálculos, más de cien kilómetros por hora. Además del ministro del Perú, han muerto el Sr. Saloche, conocidísimo joyero establecido en la calle de Sevilla, de Madrid; el Sr. Sevy,

representante de la compañía de los ferrocarriles de Cáceres á Portugal, y el general italiano Sr. Saraco, que recientemente estuvo en Madrid como embajador extraordinario del rey Victor Manuel. Han resultado levemente heridos la señora duquesa de la Puente y Sotomayor, madre de la señora duquesa de Cánovas y el general Sr. Goyeneche. El director del semanario ilustrado *Blanco y Negro*, Sr. Luca de Tena, ha resultado ileso. La noticia de esta horrible catástrofe la llevó á la presidencia el señor marqués de Portago en el momento que se celebraba la fiesta en honor de los congresistas americanos. Lo ocurrido al señor conde de Canabarro y á su esposa es verdaderamente sorprendente: ambos iban comiendo en el vagón restaurant cuando ocurrió la catástrofe. El conde resultó muerto y la señora, herida levemente. Según el señor marqués de Portago, salieron ilesas once personas que viajaban en los vagones que formaban la cola del tren. En la estación de Saint Georges se ha improvisado un hospital en donde se encuentran los heridos graves; los leves continuaron su viaje á París y otros han regresado á Madrid. Esta madrugada circularon rumores alarmantes relacionados con otras personas que iban en el tren siniestrado, pero hasta entrada la tarde nada se sabrá positivamente. El tren llevaba 45 viajeros. Desde esta mañana acuden á Gobernación y á otros centros las familias de los viajeros españoles en busca de noticias, que se reservan ó no las hay todavía. **Los maestros de escuela.** El espectáculo que España y el extranjero presencian en estos momentos no deja de ser vergonzoso y edificante. Banquetes, funciones de gala, inauguración de la estatua de D. Claudio Moyano, autor de una ley de Instrucción pública; empeñadas discusiones sobre la educación y la enseñanza, y desde todas partes, los maestros de escuela pidiendo pan para no morir de hambre. ¿Puede darse mayor vergüenza para un país como el nuestro que pretende fomentar la Instrucción pública y deja en el mayor desamparo y en la más espantosa indigencia al maestro? Este funcionario público, acaso el más útil y productivo, venía cobrando, aun cuando lentamente, pero el Sr. García Alix, según afirman cartas que se reciben, con su famoso decreto ha contribuido á que nadie se entienda y los maestros no cobren. Un periódico dice que, á juicio de los maestros de la provincia de la León, si no desaparece la

incompatibilidad del cargo de maestro de Escuela pública con el de habilitado no será posible percibir un céntimo en mucho tiempo, puesto que nadie apetece el cargo, por no ofrecer interés y si producir trabajo y molestias. Añade el periódico que muchos maestros piden limosna, y que otros abandonan la enseñanza, buscando nuevos medios de vida. Son infinitas las quejas que llegan constantemente: Los maestros del distrito de Sigüenza hablan de que antes solían percibir con puntualidad sus mequinos haberes, pero que ahora llevan cuatro meses y pico sin ver un céntimo. Lo mismo dicen los maestros de Valdepeñas. De Valencia participan que las atenciones de primera enseñanza importan más de 240.000 pesetas y que hay disponibles para el pago del trimestre 40.000. Huesca, de 130.000 ingresó solo 56.476. Teruel, de 124.835, no hay disponibles más que 36.500. Granada, de 160.000 ingresó 55.577. Segovia, de 98.000, disponibles 43.000. Toledo, de 160.000, 53.000 disponibles. Pontevedra pagó con el anterior sistema 123.010 y con el decreto de 21 de Julio, 40.825. Sevilla tiene 60.000 pesetas disponibles, ó sea un 25 por 100 de la consignación. Burgos, de 175.000 pesetas, tiene disponibles 55.000. En resumen: en capital alguna se habrán satisfecho los haberes correspondientes al trimestre que terminó en 30 de Septiembre, ni se han formalizado las nóminas que debieron llenarse en la segunda decena de dicho mes, último del trimestre, con arreglo á lo que preceptúa el artículo 7.º del decreto vigente. Un periódico, anoche, dice que el señor García Alix ha averiguado en dónde están las dificultades relativas al pago de los maestros. Veremos, por lo mismo, si desaparecen cuanto antes. **Noticias.** Los últimos setenta millones de libras esterlinas (próximamente 350 millones de duros) votados por el Parlamento inglés para acudir á los gastos de la guerra del Transvaal, se han agotado, y el Gobierno de Londres pedirá á la representación nacional urgentemente nuevos créditos. —El Sr. Romero Robledo visitó oficialmente los locales que ocupan los gremios en la plaza del Carmen, siendo recibido por la junta sindical. En esta visita se trató de que los gremios conserven su personalidad propia, constituyendo una federación que marchará de acuerdo con los fines expuestos en el banquete del Frontón Central. —El general Sr. Polavieja, al emprender su viaje á París, en uso de un año de licencia, ha licenciado sus huestes, dejándolas en completa libertad de seguir la política que estimen más conveniente. Su hermano político el señor marqués de las Cuevas del Becerro, y su secretario el Sr. Maxis se unen á las filas ministeriales. La fracción polaviejista ha desaparecido. —En la función de gala dedicada anteanoche en el Teatro Español á los congresistas, se representó la famosa comedia de Tirso de Molina *El vergonzoso en Palacio*. A esta festividad asistieron S. M. la reina regente, sus augustos hijos y la Infanta D.ª Isabel. En las ocho primeras filas de butacas destinadas para las señoras, todas estas se presentaron sin sombrero, luciendo elegantísimos peinados. —El sargento de la benemérita y los guardias que defendieron la casa cuartel de Badalona, cuando fueron acometidos por la partida carlista, serán recompensados, ascendiendo á aquél á segundo teniente y otorgando cruces pensionadas á los guardias civiles. —Esta noche se verificará en el Teatro Real la función organizada en obsequio del Congreso Hispano-Americano, cantándose la ópera del maestro Puccini *La Bohemia*. —Ayer por la mañana falleció en Madrid la Srta. D.ª Angeles Martínez Campos, hija del general del mismo apellido. Esta tarde á las tres se ha verificado el entierro con distinguida y numerosa concurrencia de ministros y políticos. —Los polaviejistas, que suman unos quince, no asistirán á la reunión de las mayorías ni tomarán parte en la votación de la Mesa. Así lo dicen ellos mismos. —Está acordado el nombramiento de D. Luis Espada, diputado por Verín (Orense), para la dirección de Administración local. —El próximo lunes se reunirá en la presidencia el Consejo de ministros, para ultimar todos los asuntos relacionados con los cargos parlamentarios y debates de las Cámaras. —El Sr. Ugarte ha confirmado que el diputado carlista Sr. Pradera le interpellará en el Congreso en una de las primeras sesiones, acerca de las medidas adoptadas con motivo de la última intentona carlista. —Ha causado no poco desencanto que para la función de gala de esta noche en el Teatro Real, sean invitados únicamente los americanos y demás personas que indique el señor ministro de Instrucción pú-

zado el exacto inventario de ese sufrimiento que nos mata á los tres, proclamáronle su maestro y su rey. **Y tenían razón. ¡Qué profundidad! Nada le había escapado.** Era un prodigio de investigación. Había visto como el mismo Dios. **«El, entre tanto, enjugábase la frente bañada en sudor, sintiendo que perdía su postrera esperanza. Estaba convenciéndose de que no se había equivocado.** **«Pero si no se había equivocado sobre el origen, el curso y los progresos de la enfermedad, podía ser que hubiese errado el tratamiento.** **«Alentado por esta esperanza empezó la exposición de los medios empleados para combatir el mal; los medicamentos que había usado, tanto siguiendo su propio sistema como adoptando los ajenos y las armas que había esgrimido, luchando sin cesar contra aquella tisis renaciente sin tregua. ¡Qué más se podía hacer?** **«Había pensado en apelar á un remedio, pero le pareció demasiado fuerte; había recurrido luego á otro, mas lo reputó insuficiente. Pedía auxilio á sus colegas, confesando que se veía acorralado al pie de la pared que limita como una valla insuperable la ciencia humana.** **«El docto areópago estuvo un momento callado. Un rayo de esperanza iluminó la frente de vuestro tío. Sin duda, se lisonjeara entonces de haberse equivocado, de no haber visto claro. Sus sabios colegas, ilustrados por la precisión de su análisis, iban á proponerle algún remedio sencillo, fácil y eficaz para salvar á su hija.... Por esto antes de hablar callaban y se recogían.** **«Pero aquel silencio era motivado por la admiración, como lo probó muy pronto un general y espontáneo concierto de elogios.** **«El doctor Avrigny era la honra de la Francia médica.**

**«Todo lo que humanamente se podía probar lo había probado, sin cometer un error, sin experimentar una duda, sin tener una vacilación; habiales hecho asistir á un espectáculo maravilloso, explicándoles aquella guerra admirable del hombre contra la Naturaleza. Los límites de la ciencia habían retrocedido; nada quedaba por hacer, todos los recursos de la ciencia estaban ya agotados. Si el paciente no hubiese estado atacado de una enfermedad esencialmente mortal, de seguro habría curado; pero aunque hiciese nuevos milagros era indudable que á los quince días el paciente habría muerto.** **«Al oír esta sentencia vuestro tío palideció, flaqueáronle las piernas y cayó en la butaca, rompiendo en sollozos.** **«—¿Qué interés tenéis en la enferma?—le preguntaron sus colegas.** **«—La enferma es mi hija—respondió el pobre padre con desgarrador acento.** **«No pude contenerme más: entré en el despacho y echéme en sus brazos.** **«Entonces todos se retiraron sin añadir una palabra, excepto uno que se acercó á vuestro tío cuando vió que volvía á alzar la frente.** **«Era un médico engreído y exclusivista, gran detractor y enemigo, hasta entonces, de vuestro tío. Con gesto amigo y respetuoso díjole:** **«—Mi madre está moribunda como vuestra hija. También he hecho todo lo humanamente posible para curarla, como lo hicisteis vos para curar á vuestra hija. Al venir estaba convencido de que no había remedio para ella; pero desde que os oí he cambiado de opinión. Os confío la vida de mi madre: vos la salvaréis.** **«Vuestro tío le tendió la mano, exhalando un hondo suspiro.** **«Después volvimos á entrar en el aposento de Magdalena, que**

bica, siendo de pago el resto de las lo-  
calidades.

ÚLTIMA HORA

—Toda la tarde se han estado recibien-  
do telegramas de San Sebastián, Irún y  
París, dando cuenta de la horrible ca-  
tástrofe ferroviaria ocurrida entre las  
estaciones de Dax y Bayona. Se confir-  
ma que el número de muertos es el de 19,  
entre ellos el embajador extraordinario  
de Italia, que vino a España a notificar el  
advenimiento al trono del rey Víctor  
Manuel, y de su señora, a la que anoche se  
daba como herida levemente. También  
del vagón restaurant resultaron muertos  
dos camareros. Hasta este momento están  
sin identificar muchos cadáveres. El mi-  
nistro de Trabajos Públicos, de Francia,  
ha enviado socorros con que atender a  
los heridos.

—Se comentan mucho en los círculos  
políticos las declaraciones que ha hecho  
el general Sr. Weyler, dando a entender  
que será ministro de la Guerra, aunque  
por poco tiempo, porque no es político  
y sí militar. Se sobreentiende que de ser  
ministro, y por lo tanto político, lo será  
del partido liberal.

—Los agoreros políticos dicen que, se-  
gún marchan las cosas, se celebrarán muy  
pocas sesiones de Cortes. En el salón de  
conferencias del Congreso hay quien  
apuesta a que no llegarán a docena y  
media.

—En la reunión celebrada en la se-  
cción de Economía pública, en el congre-  
so Hispano-Americano, se presentó una  
adicción a la ponencia firmada por los  
señores D. León del Río, D. Santiago Cebe-  
rio y D. Mariano Granados, proponiendo  
que en las capitales de provincia, entre  
ellas Soria, que más contingente dan a  
la emigración, se procure establecer cen-  
tros de enseñanza, donde los emigran-  
tes puedan aprender teneduría de libros,  
cálculo mercantil e idioma francés. Apo-  
yaron los Sres. del Río y Granados esta  
proposición pronunciando elocuentes dis-  
cursos, y fué aprobada por la ponencia.

—El día despejado: mucho sol que to-  
man los desabrigados.  
No ocurre otra cosa.  
Suyo affmo.

EL CORRESPONSAL.

ENEMIGO DE LA GLORIA

(De colaboración).

El protegido de los dioses avanzó has-  
ta prosternarse ante el trono del César.  
Traía como botín de guerra alhajás  
innumerables, valoradas en algunos mi-  
llones de talentos; esclavos de atlética  
figura, tal vez destinados para servir más  
adelante como gladiadores retarios en el  
círculo, y esclavas de formas dignas de Ve-  
nus vencedora, que contrastaban con sus  
rostros de neridas.  
Su arrogante figura destacábase en  
medio de las decurias y centurias que le  
rendían disciplina y vasallage.

[Había vencido!  
El pecho de alguna matrona elevóse  
más de lo ordinario de emoción, y al  
comparar a su señor con Marcus, el gue-  
rrero, tanto fué el desprecio para el uno  
como la pasión engendrada hacia el otro.  
Las vírgenes romanas temblaban como  
hojas, al soplo del viento de la gloria,  
pareciéndoles ver en el conquistador,  
cada una, el objeto de sus ensueños, de  
sus amores y de sus esperanzas.  
Y ¿qué menos debía inspirar el prote-  
gido de Marte y la Fortuna?

Pero siempre existe un disidente, un  
envidioso, un traidor. Si Marte forjara su  
mejor escudo para Marcus, si Bilon le  
prestara el ánimo guerrero y la Fortuna  
el acierto en el combate, un Dios aleve,  
como la Discordia y la Envidia revolvo-  
teaba en derredor de su triunfo para en-  
turbiar los efectos del dios Éxito.

La sublimidad es a veces peligrosa.  
Así como un rojo cereza puede ocasionar  
un rápido efecto de reacción; así  
como con fuego se funde el bloque de  
hielo, la sublimidad puede fundirse tam-  
bién, desaparecer.

El héroe habló:  
—César: te traigo un pueblo conqui-  
stado y un tesoro.....  
La expectación no tuvo límites; la cu-  
riosidad creció por momentos.

¿Qué contaría? ¿Qué pueblo sería aquél?  
Pero el dios, irritado, seguía invisible  
los movimientos del héroe y cuando éste  
se irguió para hablar de nuevo, aquél  
ejecutó su venganza arrojándole el casco  
de la cabeza al suelo.

Una carcajada homérica salió de todos  
los labios.

Y entonces, el pueblo romano olvidó  
el heroísmo, los triunfos, la noble alocu-  
ción, la honradez del caudillo. Todo se  
había enturbado en un instante, su fama  
por un detalle, una nota satírica, nímia,  
pero de efecto.

El dios vengativo, al descubrir una ca-  
beza, cuyas ideas siempre habían estado  
al servicio de la patria, había mostrado  
una anchurosa calva.

El valor, la fortuna, la inteligencia,  
todo amengua y decrece si el soplo de  
la envidia hace que un malévolo dios  
descubra la menor falta.

Y ese dios es el Ridículo.

P. TRUJILLO DE MIRANDA.

BOLETIN OFICIAL

El número correspondiente al viernes último  
contiene las siguientes disposiciones:

Real orden del ministerio de la Gobernación  
sobre administración de varios artículos con  
destino a los Establecimientos benéficos.

Otra del de Hacienda sobre asimilación de  
fábricas de betunes y cremas para el calzado, en  
las que no se emplea maquinaria alguna.

Otra del mismo centro sobre asimilación tam-  
bién de talleres de papel picado para vasos,  
confección de confettis y serpentinas.

Otra para la de las industrias de prensas de  
forraje.

Edicto del Gobierno civil, admitiendo el registro  
de 21 pertenencias de mineral de hierro en  
término de Espeja, solicitado por D. Luis Tama-  
yo, de Santurce.

El extraordinario de ayer:

Real decreto del ministerio de la Gobernación  
convocando a elección parcial de un Senador por  
esta provincia, que tendrá lugar el 9 del próximo  
Diciembre.

Circular del Gobierno civil, declarando abier-  
to el período electoral e indicando las operacio-  
nes que han de practicarse para la elección de  
Senador.

Otra del mismo centro acordando cesen, desde  
esta fecha hasta el 10 de Diciembre próximo,  
cuantos Delegados o Comisionados del Gobierno  
se encuentren en los pueblos de la provincia.

SAN ESTEBAN DE GORMAZ

LA FERIA

Hasta el once, cada vecino de ésta a su ocu-  
pación habitual. Terminada la siembra, casi con-  
cluido el «arranque» de patatas, las yuntas bi-  
nan la tierra. Como pueblo esencialmente agrí-  
cola —aunque el comercio va siendo ya respec-  
table por el número y extensión—, que vive prin-  
cipalmente del cultivo de la «gran pródiga», los  
vecinos solo se preocupan de sacar más producto  
de sus heredades, sin fijar apenas la atención en  
las magnas cuestiones que tan debatidas son en  
otros sitios; y concluida la labor del día, pronto  
estos agricultores van en busca del lecho repa-  
rador.

Pero llega el doce de Noviembre y parece que  
del lado del castillo sopla un viento de activi-  
dad febril, que el gigante de la transacción co-  
mercial impulsa a todos, y el pacífico pueblo ex-  
perimenta una brusca transformación.

La mayoría de las casas se convierten en im-  
provizadas posadas, llenas hasta los topes de fe-  
riantes y ganados. Sin cesar, las cocinas exhalan  
los fragantes olores de los manjares condimen-  
tados; en los pasillos, en las salas, en el portal  
se ven grupos de hombres que van y vienen  
orientándose del «precio» de la feria; en los co-  
mercios no hay bastantes manos para alargar  
los géneros pedidos; la de ordinario solitaria  
plaza parece un racimo de personas en movi-  
miento, óyese el penetrante chillido de los ven-  
dedores ambulantes, el tambor del *comediante*  
de *polichinelas* que da el último toque de gancheo; una  
abigarrada multitud de personas de todas clases  
y condiciones, de diferentes oficios y posiciones,  
semejando serpiente monstruosa, se encamina  
al extenso y dilatado peaje, ocupado por gran  
rebaño de bueyes y mulas, yeguas y asnos,  
que por su pacífica actitud, en medio de aquella  
gritería universal, parece una tribu de esclavos  
sometida al látigo cruel y despiadado de inhu-  
mano cómita.....

Por todas partes veo parejas de guardias ci-  
viles, tan tiesos y tan formales, que hacen el  
oficio de ángeles de la guarda de los ciudadana-  
nos honrados. Se oye una voz que sobresale de  
entre el vocerío popular ó se ve a una mujer que  
llora desesperada al notar que la han «limpia-  
do» el bolsillo, ó cualquier furiente corre sofoca-  
do a anunciar que le falta su yunta de yeguas,  
y entonces la benemérita se transforma y los  
que poco antes parecían impasibles se apresu-  
ran, sofocados y anhelantes, a buscar al gal-  
lopín limpiador de bolsas ajenas, con tanto celo,  
con tanta pasión, con tanto amor, como si los  
objetos desaparecidos fueran de la propiedad de  
estos Argos modernos.

El tricordio es la nota simpática de este mar  
de abigarrados colores.  
Y en el ferial, los que venden, en busca de  
mayor ganancia, ponderan las cualidades del ga-  
nado, su nobleza, el alza que los inglesotes han  
producido por su afán de dominar a los simpá-  
ticos boers. Tan interesados discursos son con-  
testados inmediatamente, con fuego y calor, por  
los Romero Robledos, argumentando que el ga-  
nado desmerece por su estado, que la guerra  
inicia «coronada» fué, buscando una rebaja con-  
siguiente, y al lado, un gorrillo de simpático mi-  
rar os mete la faja por los ojos al paso que os  
taladra el oído con su grito revolucionario: ¡fajas  
baratísimas y güenas!.....

A las diez cesa el bullicio en las calles, que  
con la lluvia caída el segundo día de feria, se os

antoja una pentápolis de cieno y légamo; solo se  
ve, de vez en cuando, la pareja que pasa, ojo  
avizor, mientras en las casas se oye la alegre  
cháchara.....

Esta mañana 16, casi desierto el ferial y lo  
mismo las calles, en tanto que los feriantes cam-  
minan hacia sus pueblos, los vecinos de ésta, pa-  
sada ya la fiebre agiotista de estos días, calculan  
las ganancias que el caritativo San Martín les  
ha proporcionado con la feria de su nombre.

EL CORRESPONSAL.

ECOS Y NOTICIAS.

Pantano.—Dícese que en los reconocimientos  
hechos por los señores Ingenieros de la Región  
hidrológica del Duero, no se encuentra punto  
más conveniente para establecer un gran depó-  
sito de aguas con destino al riego en las exten-  
sas vegas de Olmillos, San Esteban y demás  
pueblos aguas abajo del expresado río, que el de-  
signado en las inmediaciones de La Muedra,  
en donde podrán conservarse más de veinte mi-  
llones de metros cúbicos de agua, que en las pri-  
maveras y estíos podrán favorecer las industrias  
establecidas en las márgenes del Duero, entre el  
depósito y el punto de saca al canal que ha de  
conducir el agua a los terrenos regables que se  
transformarían, de eriales ó poco productivos  
hoy, en frondosos vergeles.

Celebraremos que se lleve a cabo tan impor-  
tante proyecto para esta provincia y las de Bur-  
gos, Valladolid y Zamora.

Ayer pasó por esta ciudad con dirección a Va-  
lencia un gran hato de carneros que han sido  
comprados en los pueblos de Pinares y de la  
Sierra por tratantes valencianos.

Ya no se satisfacen éstos con hacer buenos  
acopios de reses vacunas en las ferias de esta  
provincia, sino que su especulación abraza al  
ganado lanar, y por consiguiente tal demanda,  
que antes no existía, hace elevar los precios de  
las reses y aminora el consumo de carnes en  
los mercados de esta provincia, cuyos consumi-  
dores no pueden soportar el lujo de pagar la  
carne al precio que se les antoja a los tabajeros,  
siempre excesivo con relación al del ganado.

Una nueva desgracia adifó a la familia de  
nuestro buen amigo D. Victoriano Corredor,  
presidente de la Asociación de maestros so-  
rianos.

Su nieto Lucidío Gómez Corredor, precioso  
niño de seis años y medio, el mayor de los dos  
que dejó su hija D.ª Ignacia Donatila, fallecida  
hace ocho meses, subió al cielo el día 14 del  
actual.

Deseamos a nuestro amigo y familia la fuerza  
y resignación precisas para sufrir sus desgra-  
cias, en cuyo justo dolor le acompaña esta re-  
dacción.

Mañana tendrá lugar en esta audiencia provin-  
cial el juicio por jurados para fallar en la  
causa que se sigue a nuestro compañero en la  
prensa D. Gerardo Escudero, director de *La Re-  
gión Soriana* por injurias al señor gobernador  
civil.

Como habrán visto nuestros lectores en otro  
lugar de este número, el día 9 del próximo Di-  
ciembre es el señalado para la elección de un  
senador por esta provincia, para cubrir la va-  
cante ocasionada por defunción del excelenti-  
simo señor marqués de la Vilueña.

En Deza se han cerrado las escuelas, como  
consecuencia de hallarse bastante arraigadas  
entre los niños las enfermedades del sarampión  
y la difteria, habiendo sido víctimas de la pri-  
mera un hijo de nuestro estimado amigo Don  
Nemesio Bacaicoa, maestro de dicho pueblo;  
otro del Secretario; una niña de D. Justo Mora-  
les, y una sobrina del señor alcalde.

El candidato oficial para la senaduría vacante  
por esta provincia será el Dr. D. Antonio Her-  
nández Fajarnés, catedrático de la universidad  
central y rector hasta hace poco tiempo del dis-  
trito universitario de Zaragoza.

Por la comisión provincial y previos los opor-  
tunos ejercicios ó trabajos comparativos, con-  
sistentes en corte y confección de un par de  
botas por cada uno de los concursantes, ha sido  
nombrado maestro zapatero del hospicio provin-  
cial de esta ciudad D. Gregorio de la Merced,  
que venía desempeñando la plaza interinamente.

Ha sido detenido provisionalmente en Cova-  
lada Francisco Garcia, dueño de una paridera en  
la que aparecieron muertas siete reses lanaras  
de las que cuidaba el joven Santiago Lorente  
Herrero y que se sospecha han sido muertas a  
mano airada.

Teatro.—Anoche se pusieron en escena en el  
del Casino de Numancia las zarzuelas *El querer  
de la Pepa, Los Descamisados y Gigantes y cabezu-  
dos*.

Esta noche se representará el juguete cómi-  
co *Lanceros*, el sainete lírico *El Santo de la Isidra*  
y la zarzuela *Gigantes y Cabezudos*.

Por el ministerio de la Gobernación se ha pu-  
blicado una Real orden circular prohibiendo la  
celebración de corridas de toros enmaromados y  
alguntranados por las calles, y autorizando a las  
respectivas autoridades para que exijan las res-  
ponsabilidades a que se hagan acreedores los  
que contravengan dicha disposición.

Nos parece una medida acertadísima.

En el «Primer concurso de abonos químicos  
de Valencia» ha merecido mención honorífica  
por los que ha presentado, nuestro querido ami-  
go y convecino D. Angel Lacalle, entusiasta por  
el progreso agrícola.  
De veras le felicitamos.

Habilitado.—En cumplimiento de lo preceptua-  
do por Real orden de 8 del actual, la Junta pro-  
vincial de Instrucción pública de esta capital ha  
designado al vocal de la misma D. Telesforo To-  
var para que perciba del Tesoro y distribuya  
entre los maestros los haberas que éstos tengan  
devengadas y no cobradas por sus servicios en  
las escuelas incompletas subvencionadas, á cuyo  
fin serán ordenados en breve los respectivos li-  
bramientos.

Mercados.—El celebrado en esta capital el jue-  
ves último estuvo muy concurrido y se hicie-  
ron buen número de ventas á los precios ya  
conocidos de 10:50 á 10:75 pesetas fanega de tri-  
go; 8:50 á 9 el común; 8 á 8:25 centeno y cebada,  
y á 6 la avena.

Nuestros apreciables lectores leerán en la pre-  
sente edición un anuncio de la bien reputada fir-  
ma de los Sres. Valentín & Cia. Banqueros y Ex-  
penduría general de lotería en Hamburgo, to-  
cante a la lotería de Hamburgo, y no dudamos  
que les interesarán mucho, ya que se ofrece por  
pocos gastos alcanzar en un caso feliz una fortu-  
na bien importante. Dicha casa envía también  
gratis y franco el prospecto oficial á quien lo  
pida.

El Elixir Estomacal de Sáiz de Carlos, abre  
el apetito, tonifica y ayuda a las digestiones.

Hemos recibido el cuaderno 80 de la impor-  
tante obra *Diccionario Popular Enciclopédico de la  
Lengua Española*, que tan buena acogida ha teni-  
do en el público en general. Contiene cada cua-  
derno de 400 á 600 voces, definidas sintética-  
mente, pero con la extensión necesaria para su  
comprensión; y claro está que, siendo una enci-  
clopedia limitada, no hay cuaderno que no  
traiga algo nuevo y algo que satisfaga todas las  
aficiones y todos los gustos.

Se enviará un cuaderno de muestra gratis á  
cuantas personas lo soliciten.

Los pedidos al Director-gerente, D. Pedro  
García, calle de la Encarnación 4, Madrid.

El Inhalador Somma.—Las enfermedades de las  
vias respiratorias se curan haciendo llegar al  
aparato bronco-pulmonar, directamente y sin  
los peligros que ofrece la vía gástrica, los me-  
dicamentos balsámicos y antisépticos indicados  
por la ciencia.

Este resultado se consigue con el *Inhalador*  
del doctor Somma, con privilegio de invención  
por veinte años.

De venta en las principales farmacias. Depó-  
sitos generales, su autor, Arenal, 1, y F. Gayoso,  
Arenal, 2, Madrid.

Dice *La Epoca*: No nos ha sorprendido que el  
especialista en las enfermedades de garganta,  
nariz y oídos, D. Alfredo Gallego, haya encon-  
trado medios para curar la sordera, lupus, ozena  
(fetidez de aliento) y tisis laringea. Sabemos sus  
dotes de inteligencia, actividad, práctica de 27  
años en el ejercicio de su especialidad y entu-  
siasmo por el estudio, y aunque haya entre sus  
colegas, como sucede siempre al que sobresale  
del nivel de los demás, algunos que tratan de re-  
bajar la importancia de sus procedimientos en-  
terativos, esto significa muy poco cuando se pro-  
ponen contrariar al que ha hecho la carrera á  
pulso, remontándose a fuerza de estudios y veni-  
ciendo los tirrones de la envidia y rivalidad. Por-  
que así nos consta, á todos los que sufran algu-  
na de aquellas dolencias les decimos: «Poneos  
á tiempo en manos expertas y avezadas á los  
nuevos y eficaces procedimientos científicos que  
empieza el Sr. Gallego en los enfermos que asiste  
en su consulta, Serrano, 21, Madrid, donde se  
ha trasladado de la calle de Fuencarral, y con  
seguridad os veréis libres de ellas, pues en el  
dominio de la difícil especialidad á que se dedica  
hay pocos que le igualen y ninguno que le  
aventeje».

Estando conformes nuestras referencias con  
lo anteriormente expuesto por el aristocrático  
periódico madrileño, lo reproducimos por su im-  
portancia.

JUICIOS POR JURADOS

Para el día de mañana se halla señalado en  
esta Audiencia Provincial el de la causa que,  
procedente del Juzgado instructor de esta ciu-  
dad, se sigue contra D. Gerardo Escudero Lacus-  
sant, por injurias. Calificado dicha causa el se-  
ñor fiscal, siendo abogado defensor D. Mariano  
Granados y procurador D. Juan Marco, hallán-  
dose citados para dicho acto 9 testigos.

Para el día 20 del actual se halla señalado el  
de la causa que, procedente del Juzgado de Al-  
mazán, se sigue contra Félix Pérez Roperero, por  
robo. Calificado dicha causa el señor teniente fis-  
cal D. Abelardo Marroqui, siendo abogado de-  
fensor D. Simón Viñals y procurador D. Juan  
Aparicio Gil, para cuyo acto se halla citado un  
testigo.

El hecho es el siguiente:

El día 14 de Diciembre próximo pasado Félix  
Pérez Roperero penetró en la casa domicilio de  
Benita Verde Sanz, viuda, vecina de Nódalo, es-  
calando la de su padre por una ventana y violen-  
tando el medianil de ésta con aquélla, forma-  
do de un tegido de enebro con barro, sostenido  
por un puntal colocado en la parte correspon-  
diente á la de su padre, y una vez dentro su-  
trajo 25 pesetas 90 céntimos que Benita tenía en  
una caja.

CHARADA

En un *prima tertia* cuatro  
puse en la lumbre un buen pollo  
y *prima segunda tertia*,  
cuando esté le dije al mozo.  
Y se lo dejó quemar  
por estar leyendo el *TODO*.

La solución en el número próximo.

Solución á la anterior.  
MÁ-QUI-NA

ANUNCIOS  
Cognac y Licores.  
HENRI GARNIER & C.º-Pasajes (Guipúzcoa)

SE ALQUILA  
un local propio para granero ó cochera En la  
Plaza del Vergel, número 1, darán razón.  
1-8 d

ANUNCIO  
Micaela Ledesma, soltera, desea criar en casa  
de los padres.  
Razón en Noviercas, á dicha Micaela.

AMA DE CRÍA  
Se necesita una con leche fresca para criar en  
casa de los padres. Collado 29. 2-2d.

RELOJERÍA  
DE  
HERMENEGILDO PASTORA  
Postigo núm. 2, Soria.  
(Esquina á la Plaza de Herradores).  
Gran surtido en relojería de pared  
bolsillo y despertadores.  
Taller especial para composuras.  
Instalaciones y reparaciones de  
relojes públicos

LA CATALANA  
Compañía de seguros contra incendios y explosiones  
Á PRIMA FIJA  
Capital social 20.000.000 rs. vn.  
33 años de existencia.  
Domicilio social.—Dormitorio de San Fran-  
cisco, 5.—BARCELONA.  
Comisionado principal de la provincia de Soria  
SANTIAGO GIL HERNÁNDEZ  
Plaza de Herradores, 2; comercio y Numancia, 6, pral.  
SORIA.

Esta Sociedad acaba de firmar un contrato  
con la «Múta de incendios de casas en Soria»  
según el cual, y á contar desde esta fecha, asu-  
me todos los riesgos de la misma. Esta importan-  
te operación demuestra la confianza que su capi-  
tal social y su reconocido crédito ha inspirado  
á todos los socios de la «Múta de Soria» ha-  
ciéndoles acudir (con el reaseguro en una Socie-  
dad de la importancia de «La Catalana») á reme-  
diar los inconvenientes que la mutualidad ofrece  
á las pequeñas agrupaciones.

RELOJERÍA  
DE  
JOSÉ PUYUELO  
8, Ferial, 8.  
Este acreditado estableci-  
miento ha recibido un comple-  
to y variado surtido de relojes  
de pared, bolsillo y despertade-  
tores, los que ofrece al público  
á precios baratísimos.  
A la vez se encarga del arreglo  
de toda clase de relojes,  
y toda clase de fornicuras.

JOSÉ PUYUELO  
8, Ferial, 8.—SORIA

SASTRERIA CON GÉNEROS  
DE  
A. PASTOR (EL RIOJANO)

Collado, 45.—SORIA.—Collado, 45.

Con grandes existencias en géneros de recien-  
te fabricación, de la mayor novedad y del mejor  
resultado—nada de saldos que la experiencia me  
ha demostrado que lo dan pésimo—ofrezco á  
mis numerosos favorecedores y al público en ge-  
neral, mayor economía que cualquiera otra en los  
géneros y en la confección de las prendas, que  
todos han podido apreciar y que mejor de día  
en día con todos los adelantos y perfecciona-  
mientos del arte.  
NUEVO Y ABUNDANTE SURTIDO EN  
CAPAS PARA PERSONAS MAYORES, desde  
20 á 70 pesetas y desde este precio hasta 125 pe-  
setas, las hago de alta novedad, en paños espe-  
ciales y á la medida.  
Doy las mejores facilidades para el pago, que  
puede hacer el parroquiano, antes ó después de  
la entrega de las prendas ó á plazos, previo con-  
venio con la casa al hacer el encargo.  
Visitar mi establecimiento y os convenceréis  
de la economía en los precios y la elegancia en  
la confección.  
45, Collado, 45.

BRUNO UGARTE ANDRÉS  
Armero y grabador.

NUMANCIA, 11, SORIA

Se hacen toda clase de grabados y sellos de  
metal, y se facilitan sellos de cautchuc oficiales,  
comerciales y particulares con escudos, alego-  
rias ó emblemas en aparatos automáticos, cajas  
metálicas, nikeladas ó de madera barnizada, fac-  
símiles, numeradores, calendarios con ruedas  
movibles, á mano ó automáticos, págueses, agre-  
gados para las letras de cambio, monogramas,  
miembras en cajas nikeladas de bolsillo, relojes,  
modalones, diges, etc., lapiceros á cuatro usos  
pluma, lapicero, sello para lacre y de cautchuc.  
(Tintas especiales en frascos de todos tamaños  
para los sellos de cautchuc y metal.—Tampones  
perpétuos en todos colores.  
Especialidad en tinta negra para marcar ropa,  
de la renombrada *Casa de Lyon* (Paris) que jamás  
se borra ni quema, la que puede emplearse con  
los sellos de cautchuc.

SORIA.—Est. tip. de V. Tejero.—1900.

# GRAN DESTILERÍA Á VAPOR

## LA MÁS IMPORTANTE DE EUROPA

# HENRI GARNIER & C.

## PASAJES (Guipúzcoa)

CASAS EN FRANCIA

Fundadas en 1485

COGNAC Y PARIS

CASAS EN ESPAÑA

Establecidas desde 1873

HARO Y ALICANTE

### PRODUCTOS ESPECIALMENTE RECOMENDADOS

LICORORO

DIGESTIVO SIN RIVAL

ABSINTHE  
AMER GARNIER  
BITTER GARNIER  
KINARDOA

## COGNAC

MARCA TRES ESTRELLAS

EXTRA Y FINE CHAMPAGNE

RON SAN PABLO  
ANIS DEL CANTABRO  
JARABES

de todas clases.

ANISETE

SUPERFINO

Pedirlos en todos los Casinos, Cafés, Fondas, Confiterías y Ultramarinos.

## LA VASCO-NAVARRA

### COMPANÍA DE SEGUROS Á PRIMA FIJA CONTRA LOS ACCIDENTES DEL TRABAJO

Establecida con arreglo á la ley de 30 de Enero de 1900.

Capital social: 4.000.000 de pesetas. Domicilio social: PAMPLONA

La ley de accidentes del trabajo, publicada en 30 de Enero del año actual, impone graves responsabilidades á los patronos en cuantos accidentes ocurran á sus obreros en el ejercicio del trabajo que se les destine ó con ocasión de él.

En un paso dado en el camino de las reformas sociales y fundase en un principio de justicia, que el obrero lesionado ó muerto por un accidente del trabajo no quede abandonado ni deje desamparada á su familia.

La Vasco-Navarra, Sociedad constituida con un capital de 4.000.000 de pesetas, cuyas acciones han sido cubiertas en las tres provincias Vasconas y Navarra proporcionalmente, mediante una modesta prima que deberán pagar los patronos, toma á su cargo todas las responsabilidades que impone la ley de 30 de Enero y garantiza en cada caso las indemnizaciones correspondientes, substituyéndose al efecto en la personalidad de aquéllos.

Para detalles dirigirse al Delegado general de esta región

DON FRANCISCO GONZÁLEZ

Plaza de la Leña, núm. 12.—SORIA.

8-12 d.

Invitación para participar á la próxima

# GRAN LOTERÍA DE DINERO

## 500.000

MARCOS

ó aproximadamente.

## Pesetas 800.000

como premio mayor pueden ganarse en caso más feliz en la nueva gran Lotería de dinero garantizada por el Estado de Hamburgo.

Especialmente:

1	Premio á M.	300.000
1	Premio á M.	200.000
1	Premio á M.	100.000
1	Premio á M.	75.000
2	Premios á M.	70.000
1	Premio á M.	65.000
1	Premio á M.	60.000
1	Premio á M.	55.000
2	Premios á M.	50.000
1	Premio á M.	40.000
1	Premio á M.	30.000
1	Premio á M.	20.000
16	Premios á M.	10.000
56	Premios á M.	5.000
102	Premios á M.	3.000
156	Premios á M.	2.000
4	Premios á M.	1.500
612	Premios á M.	1.000
1.030	Premios á M.	300
36.053	Premios á M.	169
20.968	Premios á M.	250, 200, 150,
148, 115, 100, 78, 45, 21.		

## Marcos 11.618,400

ó sean aproximadamente

## Pesetas 19.000,000

La instalación favorable de esta lotería está arreglada de tal manera, que todos los arriba indicados 59,010 premios hallarán seguramente su decisión en 7 clases sucesivas.

El premio mayor de la primera clase es de Marcos 50,000; de la segunda 55,000; ascendiendo en la tercera á 60,000; en la cuarta á 65,000; en la quinta á 70,000; en la sexta á 75,000 y en la séptima clase podría en caso más feliz eventualmente importar 500,000, especialmente 800,000, 200,000 Marcos &c.

La casa infrascripta invita por la presente á interesarse en esta gran lotería de dinero. Las personas que nos avisan sus pedidos se servirán añadir á la vez los respectivos importes en billetes de Banco, ó sellos de correo remitiéndonos por valores declarados, ó en libranzas de Giro Mútuo sobre Madrid ó Barcelona, extendidas á nuestra orden ó en letras de cambio fácil á cobrar, por certificado.

Para el sorteo de la primera clase cuesta:

1 Billeto original, entero: Pesetas 10.

1 Billeto original, medio: Pesetas 5.

El precio de los billetes de las clases siguientes, como también la instalación de todos los premios y las fechas de los sorteos, en fin todos los pormenores se verá del prospecto oficial.

Cada persona recibe los billetes originales directamente, que se hallan provistos de las armas del Estado, como también el prospecto oficial. Verificado el sorteo, se envía á todo interesado la lista oficial de los números agraciados, prevista de las armas del Estado. El pago de los premios se verifica según las disposiciones indicadas en el prospecto y bajo garantía del Estado. En caso que el contenido del prospecto no convendría á los interesados, los billetes podrán devolverse pero siempre antes del sorteo y el importe remitido será restituido. Los pedidos deben remitirse directamente lo más pronto posible, pero siempre antes del

12 de Diciembre de 1900.

(fecha del sorteo)

## Valentín y Cia.

HAMBURGO  
Alemania.

Para orientarse se envía gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.

## CAFÉ NERVINO MEDICINAL

Nada más inofensivo ni más activo para los dolores de cabeza, jaquecas, vahídos, epilepsia y demás nerviosos. Los males del estómago, del hígado y los de la infancia en general, se curan infaliblemente. Buenas boticas, á 8 y 5 pesetas caja.—Se remiten por correo á todas partes.  
Dr. Morales.—Carretas, 39.—Madrid.  
En Soria, J. Morales sucesor de Calahorra.

## Aritmética y Sistema métrico

bajo una forma precisa, útil y conveniente para los niños que frecuentan las escuelas de primera enseñanza, por

D. ANICETO PÉREZ Y DURÁN

Obra declarada de texto para las escuelas de instrucción primaria.

Véndese en la librería de Vicente Tejero á 0'75 pesetas ejemplar y 7'50 pesetas docena.



DEPOSITO GENERAL  
Sra Viuda de RAFAEL ROMERO JEREZ

CHOCOLATES Y CAFES  
DE LA  
**COMPANÍA COLONIAL**  
TAPIOCA, THES  
50 Recompensas Industriales  
DEPOSITO GENERAL  
CALLE MAYOR, 18 Y 20  
BILBAO

## 50 Píldoras saludables de Muñoz

Únicas reguladoras de las funciones digestivas. Antisépticas, laxantes y purgantes. Desalojan la bilis y cálculos hepáticos. Combaten el estreñimiento y vicios humorales. Da gran actividad contra la migraña, intericia, almorranas, marcos, etc. Deben usarse cuando hacen digestiones pesadas las que por su vida sedentaria, imposibilidad de moverse, exceso de trabajo intelectual ó en las comidas, necesitan activar las funciones digestivas y evitar cólicos y congestiones. Tenga á disposición de todo el que quiera, cartas de médicos, farmacéuticos y eficientes, encomiando la comodidad de su uso, su economía y resultados positivos, y el que lo dude, por 50 céntimos, puede convencerse. V. Muñoz, Trafalgar, 28, quien envía por correo al mismo precio. Pidáanse también en las principales farmacias de España.



De venta en Agrida, DOCTOR NÚÑEZ.—En Burgo de Osma, SR. IZQUIERDO.

## INHALADOR "SOMMA"

Es desconsoladora la estadística que ofrecen las enfermedades pulmonares. Los antiguos sistemas curativos eran impotentes para atacar el mal. Los medicamentos introducidos por la vía gástrica ofrecían en muchos casos serios peligros. Las sustancias antisépticas habían de darse á dosis tan pequeñas que no llegaban al pulmón, quedando la enfermedad abandonada á sí misma con todos sus estragos y si se elevaba la dosis, era peor el remedio que la enfermedad, por los trastornos gástricos que ocasionaban en sus misteriosas reacciones químicas. Hoy, por fortuna, estos inconvenientes están salvados, haciendo llegar los medicamentos al pulmón de una manera precisa, en la dosis necesaria y exclusivamente por la vía respiratoria. El INHALADOR «SOMMA» consigue este resultado, llenando una necesidad de la ciencia. Con este sistema y con este aparato se llevan al pulmón directamente las sustancias antisépticas y balsámicas y allí destruyen todos los micro-organismos que anidan en sus células. Así presta inmensos beneficios en la tuberculosis, asma, catarros crónicos, enfisemas pulmonares, hiperemias, anginas, tisis, sin perjuicio de que los médicos puedan en cada caso indicar el medicamento que haya de emplearse, pues por ser seco, líquido, pulverulento ó sólido. El INHALADOR que tan importantes servicios viene á prestar á la ciencia puede ser adquirido en módico precio por los señores médicos y por los enfermos. Estos pueden manejar por sí mismos fácilmente. De venta en las principales farmacias. Depósitos: Su autor, Arenal, 1; F. Gayoso, Arenal, 2 y Rodríguez, Mayor, 28, Madrid.

## HERNIAS (QUEBRADURAS)

Esta enfermedad, tan molesta como peligrosa, obtiene completa y radical curación con el AUTO-MOTO-ELÉCTRICO Busacca. El herniado, además de las continuas molestias que sufre, está expuesto á que la hernia estrangule. En este caso ya no le queda más recurso que someterse á una operación tan peligrosa como ineficaz, porque un 50 por 100 de los operados sucumben; ineficaz, porque el 33 por 100 de las hernias suturadas reaparecen. La ciencia estaba, pues, desarmada ante esta enfermedad terrible. Era preciso curar la hernia y curarla radicalmente. Esto ha venido á conseguir, por fortuna, el AUTO-MOTO-ELÉCTRICO. El aparato, además de eléctrica continua y que no ocasiona molestia por su triple elasticidad, desarrolla en contacto con el cuerpo, una corriente eléctrica orgánica, y así al actuar sobre el campo de la hernia da vigor á los tejidos relajados, y éstos con esta vitalidad se vigorizan y cierran el anillo dilatado por donde escapaban las asas intestinales. Así el AUTO-MOTO-ELÉCTRICO realiza la completa curación radical. Cinco años de éxito, con patente de invención. Para comprobar si el aparato funciona, basta con ponerle en contacto con un timbre eléctrico y éste sonará en seguida. Cuidado con las falsificaciones.  
CONSULTORIO MÉDICO-QUIRÚRGICO INTERNACIONAL, ARENAL, 1, MADRID.

## DR. KLEIN

AUTOR DE LAS PASTILLAS NIELK

## ANEMIA

DEBILIDAD, CONSUNCIÓN, RAQUITISMO, ESCORFULA, CONVALENCIA, EMBARAZO, DENTICIÓN, TISIS, &c.  
Estas pastillas pueden tomarse solas ó también en agua formando solución de fosfato de cal.  
2. No contener nada de hierro, así es que deben tomarse los enfermos presenciosos á congestión, úlcera de estómago y de bronquitis, á quienes tanto perjudican los preparados que contienen hierro.  
3. Estar dotadas de exactitud y conservarse indefinidamente; y 5. Ser el preparado de cálmás económico, pues contiene doble cantidad de fosfato de cal que los que se venden á mayor precio.

## ASMA

CATARRO, SFOCACIÓN, DIFICULTAD DE RESPIRAR  
LICOR ANTIASMÁTICO DEL DR. KLEIN  
Cura el asma atacando las causas productoras del mal.  
GOTAS CALMANTES DEL DR. KLEIN  
Calman al momento los ataques de asma, por intensos que sean. El LICOR cura radicalmente la enfermedad; las GOTAS calman de momento el ataque.

## TOS

PASTILLAS PECTORALES DEL DR. KLEIN  
Eficaz remedio para combatir y calmar toda clase de tos, por rebelde y crónica que sea. No contienen opio ni morfina.

PROBLEMAS DE ARITMÉTICA  
por  
DON VICENTE DEL PRADO

15 cént. ejemplar, 1'50 pesetas docena. Librería de V. Tejero, Collado, 54, Soria.

MADRES SALES GALACTÓGENAS del Doctor KLEIN  
Para alimentar y mejorar la leche de las mujeres que oran. Los niños reciben más robustez y les facilita la dentición.

## SOLUCION BENEDICTO de glicero-fosfato de cal con CREOSOTAL

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarras crónicos, infecciones gripales, enfermedades consuntivas, inapetencia, debilidad general, prostración nerviosa, neurastenia, impotencia, enfermedades mentales, caries, raquitismo, escorfulismo, etc. Frasco 2'50 pesetas. Depósito: Farmacia del Dr. Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid y principales farmacias y en Soria Sr. Morales Orantes.